

cada en Esparta, según el plan de estudios de su sabio legislador, tiene también más de veinticinco siglos de antigüedad, fecha bastante respetable.

*

....Pero dejémonos de filosofías, y convengan conmigo los que entienden de eso, en que el *Plan de Estudios*, planteado para este país en 1869 por el Licdo. don Jesús Jiménez, entonces Presidente de la República, es análogo, igual en lo posible, al que actualmente rige en los institutos de Segunda Enseñanza en Estados Unidos de Norte América. Y siendo la Gran República el país más utilitario y modernista del mundo, dicho se está que su sistema de enseñanza, y sus análogos en cualquier otro país, grande o pequeño, serán más modernos, más prácticos y más útiles a la República, que cuantos se aparten de su ejemplo, sean cualesquiera el nombre que usurpen y los aplausos que reciban del vulgo pedagógico y de los *poetas rípicos* de todos los mundos posibles.

*

Pero ay! amigo mío, como yo traía la verdad y la vida, y hasta señalaba el camino por donde pudiera llegarse a una democracia honrada, conciente de sus deberes, y derechos.... todo fueron duelos y quebrantos. Muy cierto y verdad es que no me azotaron; pero me han «quemado la sangre», puede usted creerlo.

Poco duró mi luna de miel con la enseñanza, señora de mis pensamientos, al amparo de un personaje ilustre que fué nuestro padrino. Porque en breve encontré serias dificultades; y luego después, las tiranías, más o menos disimuladas, que hace treinta años vienen comiéndose el país, estorbaron mi cooperación en la enseñanza y, abusando de mi desinterés, acabaron por arruinarme.... para que los hábiles vividores que sólo vienen a lucrar en estas tierras, me tuviesen por mueble inútil, digno de esconderse en cualquier trastera o sotabanco.

Por eso deseo hacer constar (siquiera a guisa de pro-